



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN  
SECRETARÍA MUNICIPAL

ACTA DE CONCEJO ORDINARIA N° 015/2012

En Quillón, martes 22 de mayo de 2012 y siendo las 15:28 hrs., se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal, acordada por los Sres. Concejales.

**CONCEJALES ASISTENTES:**

- Sr. Gabriel Navarrete Anabalón.
- Sr. Alberto Gyhra Soto.
- Sr. Raúl Fuentealba Puentes.
- Sr. Carlos Iturra Valenzuela.
- Sr. Marcelo Bustos Riquelme.
- Sr. Jorge Muñoz Álvarez.

Preside la sesión el Sr. Alcalde, don Jaime Catalán Saldías y Ministro de Fe, el Secretario Municipal, Edgardo Carlos Hidalgo Varela.

Comprobada la existencia de quórum, se da a conocer la tabla a tratar:

- ✓ APROBACION ACTA ANTERIOR.
- ✓ CORRESPONDENCIA DESPACHADA.
- ✓ CORRESPONDENCIA RECIBIDA.
- ✓ CUENTA DEL SR. ALCALDE.
- ✓ ASUNTOS VARIOS E INCIDENTES.

## **APROBACIÓN AL ACTA ANTERIOR.**

**Sr. Alcalde:** Estaba pendiente la aprobación del acta N° 14, se ofrece la palabra.

**Concejal Alberto Gyhra:** Yo recibí el acta por correo electrónico. En la parte de la Junta de Vecino La Quebrada sobre los baños y el Nicho del Cementerio, falta colocar lo que usted dijo Sr. Alcalde, fuera de eso OK, el acta.

**Acuerdo N° 44:** Se aprueba por unanimidad acta N° 14 del Concejo Municipal, presentes en sala, con las dos Observaciones del Concejal Alberto Gyhra para ser incorporadas antes de subir el acta a la página Web.

No presente en la sala al momento de la aprobación del acta Concejal Raúl Fuentealba, quién se incorpora al Concejo posteriormente.

## **CORRESPONDENCIA DESPACHA:**

- ✓ Correo electrónico enviado por el Secretario Municipal a los Srs. Concejales adjuntando el acta N° 12 aprobada, 15 de mayo de 2012.
- ✓ Correo electrónico enviado por el Secretario Municipal a los Srs. Concejales adjuntando acta N° 14 y recordatorio de reunión del Concejo, 18 de mayo de 2012.

## **CORRESPONDENCIA RECIBIDA:**

- ✓ El Ordinario N° 162 de Director Comunal de Educación Quillón, Mayo 07 de 2012.

## **CUENTA DEL PRESIDENTE:**

- ↓ Estuvieron la semana pasada dos representantes de la Embajada de Japón en Chile por un proyecto que está presentando el CESFAM Quillón a través de la Kinesióloga de esa entidad. El proyecto presentado consiste en instalar una Sala Kinésica de recuperación con toda la instrumentaria que se requiera. A ellos se les presentó el plano, las estadísticas correspondiente y en la Comuna hay 680 adultos mayores que requieren de atención kinesiológica de prevención y rehabilitación, esto no está considerado dentro del Servicio, sino, las enfermedades que se producen en invierno que son atendidas en salas IRA y ERA con dos profesionales, quedando fuera un gran número de personas sin atención. El costo estimado del proyecto es por cincuenta millones de pesos, la edificación alrededor de 100 metros

cuadrados a construir y estaría ubicado a un costado del CESFAM.

- \* Estuve en reunión con el SEREMI de Obras Públicas en Concepción, les había informado que la audiencia estaba pendiente, al reunirme con él, le manifesté la situación de los caminos de la Comuna y me derivó inmediatamente con el Director Regional de Vialidad junto a su Jefe de Gabinete, a quien le informé y le entregué las solicitudes que habíamos enviado a la Delegación Provincial de Vialidad, con copias a ellos y que aún no hay respuesta satisfactoria de los caminos que están muy desprotegidos después de los incendios. El Director de Vialidad se comprometió a visitar la Comuna el día jueves a las 10 hrs para participar en una reunión de trabajo en el Municipio y a una salida a terreno. Se invitará a los dirigentes de las Juntas de Vecinos de La Gloria y Peñablanca, para ver en terreno las soluciones que entregará para mejorar los caminos. Según el Inspector Fiscal Don Renato Bello estaría todo previsto; será recibido por los vecinos de los sectores afectados para escuchar las respuestas a sus inquietudes de parte de las autoridades Regionales y Provinciales de Vialidad.

También, le informé del puente que se inició en Santa Ana del Baúl y que quedaron solamente las vigas puestas y el rodado nada, se anuncian lluvias y el estero puede tomar fuerza y no hay ningún vais pas por donde pasar mientras se arregla el puente.

- ↓ Estuve y también los Concejales, Don Raúl y Don Alberto, en la entrega oficial de la Plaza Saludable que se instaló con un programa de promoción de Salud, "vida saludable" en el CESFAM, al costado norte en el parque que estaba cerrado. Se aprovechó la ocasión para inaugurar el Parque y darle un nombre, lo presento aquí porque hay que decretarlo, el nombre sugerido es Leocán Sánchez, quien era el encargado del vivero donde se cultivaban las plantas para las distintas empresas de las áreas verdes que han prestado servicios para el municipio.

**Acuerdo N° 45: Se aprueba por unanimidad del Concejo Municipal el nombre de Don Leocán Sánchez para el Parque que está ubicado en el CESFAM para ser decretado y se coloque la placa respectiva.**

**Acuerdo N° 46: Se aprueba por unanimidad del Concejo Municipal el nombre de Sra. Amanda Delgado para el CECOF de Cerro Negro para ser decretado y se coloque la placa respectiva.**

\* Celebración del día de la Madre, estuvieron presente todos los Srs. Concejales, realizada en La Araucana, fue una celebración grata, hubieron muy buenos comentarios.

⚡ El día viernes, estuve participando en una mesa de trabajo en la Escuela el Casino en Cerro Negro con el Equipo Técnico de esa unidad educativa, para conocer las iniciativas que ellos quieren implementar, para dar inicio a la continuidad de la enseñanza con un Liceo orientado a la parte técnica sin desechar el área científica. Tuvo el visto bueno del Alcalde en el sentido que se constituya una comisión de trabajo al respecto con su cronograma correspondiente para que no se dilatare en el tiempo la iniciativa. Una de las ideas es rescatar los alumnos que egresan de octavo y puedan continuar en el mismo establecimiento con una carrera de Enseñanza Media. También, está la posibilidad de contratar una consultoría, a través, de una Universidad. También, los he comentado que la Escuela Amanda Chávez está haciendo los estudios correspondientes, con su equipo técnico, para optar este año a un Liceo de Excelencia o Bicentenario.

Aquí es donde la Comisión de Educación del Concejo pueda, dentro del tiempo que tengan disponible, participar, darle seguimiento y tener al Concejo informado en nuestras reuniones habituales.

Este proceso que se está desarrollando está dentro del marco que los Séptimos y Octavos pasan en dos años más a la Enseñanza Media de acuerdo a la ley ya aprobada y de ahí surgen muchas interrogantes, que es muy bueno que se estén analizando todos los aspectos con tiempo para tener propuestas dentro de los plazos señalados, tener un Liceo de Excelencia o Bicentenario que responda a la necesidad de la Comuna, a las preferencias de los educandos y a las realidades actuales. Esto corresponderá en algún momento realizar las transformaciones que se requieran, dar los sentidos necesarios y las proyecciones correspondientes.

**Concejal Raúl Fuentealba:** Desarrollar carrera técnica agrícola u otras, además, la Escuela Amanda Chávez, también, está realizando una proyección de ella, ahí se me enreda un poco el tema. Además, hubo anteriormente conversaciones con Celulosa y ellos necesitan operadores calificados en operaciones de máquinas forestales básicamente. Quieren contar con profesionales que entiendan la operación misma, la naturaleza misma del proceso. Lo cuento, porque ya necesitan operadores de esas características.

**Concejal Jorge Muñoz:** El 2006 hubo una propuesta con los encargados de áreas de la empresa Celco de los requerimientos del Liceo en ese momento, en relación con la necesidad de la Empresa, a lo señalado anteriormente por el Concejal. Sin embargo, en ese momento la respuesta de la Empresa fue nula, en relación a tener un convenio DUAL al área industrial que se le quería incorporar al Liceo, darle ese perfil al proceso enseñanza aprendizaje del alumno. Ellos manifestaron en esa oportunidad, nosotros le traemos una propuesta: "El Campeonato Copa Arauco". Esto hace 6 años y puede ser que hoy tengan otra perspectiva y habrá que interlocutar con ellos si es necesario. Yo no he visto un interés por parte de la Empresa de querer invertir en Quillón en la Educación. Cuidado, tenemos un Liceo que hay que seguir potenciando, habrá que analizar bien la situación para no terminar afectando globalmente el sistema educacional en la comuna.

**Concejal Gabriel Navarrete:** La mayoría de los niños del Casino se van a la Enseñanza Científico Humanista. Pensar en un Liceo Técnico Agrícola, así como actualmente está la Agricultura en Cerro Negro que sola se sustenta por las viñas y depende de los precios, no le veo mucho futuro. Es un tema complejo, llamo a la cordura, no vaya hacer el entusiasmo el que nos lleve a tomar una decisión y a generar falsas esperanzas que después no rebote a nosotros.

**Concejal Alberto Gyhra:** Yo no me quiero referir a la parte Científico Humanista, les quiero recordar que hace tres años los ofrecí apoyo de la Corporación Educacional que presido y no fuimos tomados en cuenta, cero. Quiero decirles donde estamos hoy en día nosotros, estamos en un mundo totalmente diferente al que ustedes están conversando, lo que es claro; los alumnos entren donde entren tienen talentos, por lo tanto, su llegada puede ser la universidad sin ningún problema. Segundo, no hablemos de técnico medio, superior, etc., hay tres niveles de técnicos, el que sale del Liceo Técnico Profesional, el que sale de un CIT y el que sale de un Instituto Profesional, después se ingresa a la Universidad. Nosotros, somos Duales, asociados con más de 800 empresas. Lo primero que hemos hecho es articularnos con los dos pasos siguientes. Nosotros en este momento estamos articulándonos con el Virgilio Gómez y con Inacap. De tal manera que ellos están viendo nuestro

curriculum, que los nuestros sean similares a los de ellos, los ramos los validen después, depende de las notas que tengan los alumnos les permite pasar al paso siguiente con mayor facilidad. La tercera etapa que estamos desarrollando que es muy innovadora a nivel país es: nosotros no podemos fijar el curriculum sino tenemos el lado Empresarial que nos diga que quiere la empresa.

- ✦ La JUNJI nos ofreció: La Directora, cuando estuvo exponiendo en este Concejo, analizar la situación financiera con nosotros y propongo formar una comisión de trabajo para que se concrete ese análisis y una vez realizado, la comisión pueda entregar los antecedentes al Concejo Municipal. La comisión quedó integrada por los Srs. Concejales: Gabriel Navarrete, Carlos Iturra y Marcelo Bustos para el Lunes 4 de Junio a las 14.30 hrs en la sala del Concejo.

Esa es mi cuenta Srs. Ediles.

#### **INCIDENTES O VARIOS.**

**Sr. Alcalde:** Ofrezco la palabra.

#### **Concejal Albero Gyhra:**

- Lo primero, es entregarle una carta que también iba a firmar Raúl Fuentealba que llegó un poco atrasado. Lo que queremos los Concejales: Bustos, Iturra, Navarrete, Gyhra y Fuentealba, citar a una reunión extraordinaria de acuerdo al artículo 2 del Concejo para mañana de cuatro a siete de la tarde, tema: transporte escolar, instalación de baños y cocinas de los mediaguas después del incendio, composición de las colaciones del internado, utilización de los recursos financiero de la Subvención Educacional Preferencial y monitorización de inversión por escuelas. (Entrega la carta al Sr. Alcalde).
- ¿Qué pasó con el aserradero que queda camino a Nueva Aldea?

**Sr. Alcalde:** Se realizó una inspección por parte de Obras, no tengo el antecedente de la respuesta y será requerido al Director de Obras.

- Hay un reclamo reiterado en el CESFAM, por las horas médicas, hay muchos rechazos, hay gente desesperada porque no hay horas para ser atendidos.

**Sr. Alcalde:** Hay falta de médicos.

### Concejal Alberto Gyhra:

- Por último, la recuperación de mediaguas, hay una Carla Ganti que había realizado el DIDECO, había una persona que no recuerdo su nombre, que estaba justamente entregando su mediagua o la iba a entregar; ¿se ha sabido algo de eso?

**Sr. Alcalde:** Se ha informado, en más de una oportunidad, incluso el DIDECO, que todo lo que se había entregado por emergencia no se podía retirar, excepto que la entreguen voluntariamente.

### Concejal Jorge Muñoz:

- Informo lo realizado por la Comisión de Becas de locomoción. El jueves pasado se cerró el proceso de selección de alumnas y alumnos para el 2012. Informo preliminarmente al Concejo que las becas en total que se entregarán son: 110 becas completa de \$ 225.000 a 30 estudiantes, medias becas a 80 estudiantes de \$ 112.500. La primera entrega será la media beca de \$ 50.000 y la beca completa de \$ 100.000, esto es en general, porque esperamos que en la primera reunión de junio hagamos una presentación al Concejo. El fondo disponible es de \$ 15.000.000.-
- Molestia de un vecino, lo planteo acá, porque hay una ordenanza de prohibición de circulación de camiones de alto tonelaje por el casco urbano de Quillón. En calle el Roble, hay una queja de un vecino porque hay camiones que se estacionan y echan andar los motores a tempranas horas por motivo de trabajo a fuera de su casa y lo planteo para verlo con tránsito, ver cuál es la disposición que hay y si hay algún tipo de impedimento. En el Roble entre Prat y Jacinto Sepúlveda, es el vecino Ricardo Sagredo que está bastante complicado con este tema, son varios camiones y no es sólo el ruido de motores sino la combustión que también generan y lo planteo también, por un problema de salud.
- Hay una solicitud que llegó hoy día del Director y Centro de Padres del Liceo, sabemos que no hay gimnasio, la actividad deportiva que generan los alumnos todos los días no es menor. Un resumen de la carta: básicamente solicitan trasladar al liceo temporalmente las máquinas de ejercicios que están en el sector Laguna Avendaño de la plaza activa por estar en temporada baja y después trasladarlas para ocuparlas durante el año. Esa es la propuesta, Sr. Alcalde y Concejales, por lo menos analizarla y ver si es viable.

- Lo último, también, referente al Liceo, conversamos la situación de la Radio Municipal no voy a entrar en eso. Sin embargo, está la Radio del Liceo, actualmente se están actualizando los datos con el INE en línea, etc. Creo que sería la instancia que el Municipio pueda potenciar la radio, ella está activa, con toda su documentación, la manejan alumnos y sería interesante, porque queda un funcionario que podría, eventualmente, potenciar el noticiero y darle más formalidad a esta Radio Liceana. Donde, por cierto, son los Apoderados los dueños de la frecuencia. Los Apoderados en conjunto con los Profesores y Alumnos han estado desarrollando mini programas, lo quiero dejar planteado, porque puede ser una buena oportunidad e interesante, donde el Municipio y por qué no, se haga parte de esta emisora que es de mini cobertura, en frecuencia F.M.; recuperar parte de lo que el Municipio estaba entregando y más allá del tema del Concejo, la gente en información municipalmente hablando si escuchaba la Radio que la Municipalidad dirigía.

#### **Concejal Raúl Fuentealba:**

- Voy a partir de lo que planteaba el Concejal Jorge respecto a las máquinas, instaladas en la Laguna. Señalar, que no me parece la mejor de las ideas sacarla de ahí e instalarlas en otro lugar, eso tiene un costo y deterioro por sacarlas y trasladarlas. Segundo, eso va a tener un costo con La Junta de Vecinos se va a oponer tenazmente que saquen esas máquinas de ahí. Tercero, efectivamente no se usan en plenitud actualmente, pero efectivamente esas máquinas se usan, si ustedes van a dar una vuelta en la tarde hay gente que las está utilizando y los fines de semana con mayor razón. Yo creo que hay que evaluarlo bastante bien.
- Sobre la beca de traslado y aquí si que estamos de acuerdo, hemos trabajado bastante en las últimas semanas para sacar rápidamente este tema. Ya lo señalaba Jorge, que nos entreguen en la reunión de junio unos minutos para exponer a ustedes sobre el proceso para que lo conozcan con mayor detalle y sepan los pro y los contra que tiene este proceso que efectivamente queremos enfatizar tenemos que invertir mayores recursos el próximo año en becas.
- La pavimentación de Paulino Flores, Alcalde, del tramo que están asfaltando, entiendo que hay un proyecto, ¿se podría saber más?

**Sr. Alcalde:** El proyecto está presentado a pavimentación participativa pero aún no ha salido el nuevo listado. Los que salieron aprobados son los que les informé hace meses atrás Concejal. El MINVU todavía no los licita, la extensión de calle San Martín, la calle Magdalena y la calle Argentina.

#### **Concejal Raúl Fuentealba:**

- Lo he solicitado anteriormente y lo hemos pedido Alcalde, que pueda venir alguien de DIDECO a exponernos sobre el estado del "arte" de los Comités de Vivienda, tanto de los comités normales como de los comités de los terremoteados. Sobre todo, porque hay un subsidio de arriendo para los terremoteados y aquí no se a entregado, es la información que tengo y por eso sugiero que venga alguien de la DIDECO a exponernos sobre la situación actual.
- Nos están pidiendo, ya que estamos en Otoño, el corte de dos árboles que están ubicados en 18 de Septiembre y el otro, en Av. O'Higgins en la ruta 148 que quedó del corte pasado, al lado de un negocio.
- En Coyánco Sr. Alcalde, sobre un alcantarillado y salidas de agua que van al río desde la escuela y se comunicaron con el Municipio pero no han tenido respuesta.
- Tuvimos una reunión con los trabajadores de la Celulosa junto al Senador Navarro, hay varios parlamentarios vinculados en el tema, dado el compromiso de una empresa privada Camanchaca que puso a disposición 300 cupos de trabajo y todos sabemos que el gran problema es el del traslado ¿qué hacer? Los Trabajadores y Empresa están dispuestos a colocar de su parte pero lo lamentable es que el Gobierno no ha dado ninguna respuesta. El Gobierno asumió un compromiso y cuando se llega a la mesa para firmar esos acuerdos no aparecen, SEREMI del Trabajo o Intendente, eso es muy grave. Los trabajadores están en una situación bastante complicada y están ad portas de tomar decisiones, no tan pasivas como las que han tenido las últimas semanas y meses. Lo señalé porque mi interés es que el Municipio y Ustedes como Autoridades locales estén al tanto en lo que están ellos.
- Lo último Alcalde, señalar: usted, la semana pasada aludió a un caso complejo que está ocurriendo en el Departamento de Turismo, del director que adeuda a muchas personas. Yo a lo menos manejo tres casos ¿es posible retenerle su sueldo? porque se van a venir muchos casos más. A las personas que le adeuda van a seguir llegando al Municipio y eso es un problema.

**Sr. Alcalde:** Un aspecto es su situación contractual con el Municipio y la otra, es su comportamiento individual, su vida privada. Esta situación generada por él, lo único que hace es dañarlo y de paso al Municipio, desde el aspecto contractual no va a continuar en el Municipio, lo señalé anteriormente.

**Concejal Gabriel Navarrete:**

- Voy a tocar el tema del Gimnasio, pero va más allá de la situación que tenemos, es la cantidad de personas que van a realizar deportes los domingos y los que vamos a las canchas: familias completas. Tenemos el Estadio y la futura construcción del Gimnasio. Dentro de lo que Usted tiene proyectado, el Estadio Municipal y considerando que tenemos un terreno espectacular en La Esparraguera, conversando con algunas personas de Chile Deportes, manifestaban que Quillón había sido dejado en la presentación de proyectos a nivel deportivo. Teniendo un terreno tan fabuloso, habría que ver en que situación está y si sigue afectado habría que desafectarlo legalmente y pensar en un proyecto macro, realizar un complejo deportivo como se lo merece Quillón, ¿cuál es la proyección que hay?, es mi inquietud Alcalde y la quiero manifestar ahora para ir proyectándola.

**Sr. Alcalde:** Estos proyectos que tienen una mirada de futuro, creo, sin duda, que son requerimientos de la población y hay que proyectar los campos deportivos en La Esparraguera. Existe la idea de un proyecto macro que se tiene previsto y habrá que comenzar los estudios para presentarlo al Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) compartido con Fondos de Chile Deportes, porque la inversión es alta, que considere el estadio, los estacionamientos, piscina temporada, esta es una idea de proyecto. También, la Casa de la Cultura que tenga a lo menos 300 butacas, un buen escenario donde puedan presentarse obras de teatro. Está pendiente la Costanera en la Laguna Avendaño que ha demorado en salir y la remodelación de la Plaza de Armas que ya cumplió su etapa de vida, estaba orientada a parque y habrá que proyectarla a una plaza ciudadana. Estos son los cuatro proyectos que están pensado a futuro y están considerados en nuestro Plan de Desarrollo Comunal (PLADECO).

**Concejal Gabriel Navarrete:**

- En la Tennessee hay un quiosco tipo restaurant, va mucha gente ahí, he ido en varias oportunidades a comprar las señoras que trabajan me manifestaron que anduvo tiempo atrás la empresa de mantención del alumbrado público junto con el funcionario

- que anda supervisando, ahí se produce un ruido infernal en el alumbrado público, ellos lo detectaron, es producto de algo suelto, el ruido es muy molesto y la empresa señaló que es factible de solucionarlo, le dejó la inquietud Alcalde porque lo han manifestado en varias oportunidades, es algo simple de solucionar pero no sé ha realizado.
- Recordar, Alcalde, en insistir en el informe presupuestario, estamos atrasados a esta altura del año.

**Concejal Marcelo Bustos:**

- Sr. Alcalde, en la reunión anterior realicé una consulta sobre la instalación eléctrica del CESFAM.

**Sr. Alcalde:** Está solicitada la información, puede verlo en la correspondencia derivada a quien corresponda, para que entregue la respuesta en el tiempo adecuado y estará en la próxima reunión.

**Concejal Marcelo Bustos:**

- Hay un tramo de vereda que quedó atrás en la calle Urzuola, hay alguna proyección para que se pavimente más adelante.

**Sr. Alcalde:** Se ha considerado, tendrá que realizarse con recursos propios pero está en carpeta, son alrededor de 40 metros, es algo menor que no necesita de un proyecto.

**Concejal Marcelo Bustos:**

- El sector de acceso al CESFAM es demasiado oscuro, existe la posibilidad de colocar luminarias peatonales, unas tres.
- Por último, ¿quedan estanque de agua?

**Sr. Alcalde:** Faltaron.

**Concejal Marcelo Bustos:**

- Yo me conseguí cuatro de 250 lts cada uno, hay dos destinados, si a alguien le falta, envíelo a conversar conmigo, están pendientes.

**Sr. Alcalde:** Se agradece Concejal.

**Concejal Carlos Iturra:**

- Sr. Alcalde, sobre la instalación eléctrica al interior de las mediaguas, realicé las consultas en la empresa COPELEC y no

habría inconveniente en retomar esta iniciativa de su instalación y también, los empalmes.

- El lunes pasado hice mención a la instalación de luminarias que se iban a realizar en distintos lugares y usted mencionó que ya se estaba trabajando ¿están incluidas todos los lugares?

**Sr. Alcalde:** Están incluidas las luminarias en Las Camelias, la entrada de Huacamala, La Quebrada y Puente Queime. Hay que incorporar las entradas del Sifón y Cementerio.

Siendo las 17,30 hrs., se da término a la sesión del Concejo Municipal, presidida por el Presidente y Alcalde, Sr. Jaime Catalán Saldías de la Comuna de Quillón.

Acta N° 15 aprobada por el Concejo Municipal.

  
JAIME CATALÁN SALDÍAS.  
ALCALDE.  
PRESIDENTE DEL CONCEJO MUNICIPAL.

  
EDUARDO CARLOS HIDALGO VARELA.  
SECRETARIO MUNICIPAL.  
MINISTRO DE FE.

ECHV/echv.

Quillón, Martes 22 de Mayo de 2012.